EL PAIS

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

SÁBADO 24 DE NOVIEMBRE DE 2018 | Año XLIII | Número 15.111 | EDICIÓN AMÉRICA



CULTURA El futuro del moái chileno del Museo Británico

P28



FÚTBOL River-Boca, el partido de los siglos por todos los siglos P36 Y 37

España bloquea la cumbre del Brexit por Gibraltar

Pedro Sánchez pone en duda el Consejo Europeo del domingo si no se aceptan sus exigencias BABELIA

"El humor es esencial para sobrevivir"

Entrevista con Ida Vitale, estrella de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara

Enric González

Babelia dedica un especial a la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, que arranca hoy y se cele-



bra hasta el 2 de diciembre, con una entrevista a la poeta uruguaya Ida Vitale, distinguida la semana pasada con el Premio Cervantes.

Lobo Antunes y las letras de Portugal, el país invitado

Cinco autores, cinco puntos en el mapa de las Américas

B. DE MIGUEL / M. GONZÁLEZ Bruselas / La Habana

A dos días de la reunión extraordinaria del Conseio Europeo que debería ratificar el acuerdo con Reino Unido para el Brexit, España mantiene el veto por el conflicto sobre Gibraltar y pone en duda que esa cumbre llegue a tener lugar. El Gobierno español no ha logrado garantías sobre la futura relación del Peñón con la Unión Europea, por lo que se ratifica en su intención de vetar el documento. "Si no hay acuerdo, es evidente que lo que va a ocurrir es que el Consejo Europeo muy probablemente no se celebre", declaró el presidente español, Pedro Sánchez, en La Habana. La respuesta española se produjo después de que se le ofreciera como solución dos declaraciones, una de la UE y otra de Reino Unido, que despejara las dudas.

España quiere que se reconozca su derecho de veto sobre las decisiones que afecten al Peñón. Esa doble declaración tendría escasa relevancia legal, por lo que no satisface las exigencias del Ejecutivo de Sánchez. Sin acuerdo, la cumbre tiene visos de no celebrarse. Páginas 2 a 4



APOYO ESPAÑOL AL APERTURISMO CUBANO. Pedro Sánchez expresó ayer en La Habana su respaldo al "impulso reformista" del nuevo presidente cubano, Miguel Díaz-Canel. En la imagen, los dos mandatarios en un acto en el Palacio de la Revolución. / YAMIL LAGE (AFP)

PÁGINA 19

El plan de López Obrador para los indígenas nace con dudas

JON MARTÍN CULLELL, **México**La aprobación del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas en el Congreso mexicano no ha disipado las dudas sobre los planes del futuro Gobierno de Andrés Manuel López Obrador para los pueblos originarios. Entre los objetivos: una reforma constitucional para concederles una circunscripción electoral y una consulta. Sin embargo, Morena no tiene los escaños para lograrlo.

Página 8



Los primeros médicos repatriados desde Brasil llegan a Cuba entre aclamaciones

Los héroes cubanos de la bata blanca

M. A. SÁNCHEZ-VALLEJO / B. JUCÁ

La Habana / São Paulo

Los primeros 200 médicos repatriados desde Brasil fueron recibidos como héroes en La Habana la madrugada de ayer. El Ministerio de Salud cubano decidió hace una semana suspender el programa

Más Médicos, que desde 2013 ha enviado a miles de sanitarios a

Brasil, tras las críticas del presidente electo, Jair Bolsonaro. El resto, unos 8.000 en total, irá regresando hasta el 12 de diciembre. Por su parte, en Brasil el futuro mandatario ha prometido asilo a los sanitarios cubanos que quieran quedarse, después de atacar el programa y poner trabas a su continuación.

PAGINAS 8 y 9